

阪では、「まいど一號」という、中小企業だけで打ち上げた、まあJAXAも相当支援してくれましたけれども、こういうような企業もあります。独自に頑張っている企業が日本じゅうにあって、月を目指しているような会社もあるわけです。こういうようなところと連携して、日本の大手の宇宙開発関連企業だけじゃなくて中小、ベンチャーやも入れて、日本の宇宙の可能性とか、こういうものを見せつけるようなイベントになつたらしいなういうふうに思つておりますが、いかがですか。

○中野大臣政務官 伊佐委員の質問にお答え申し上げます。

伊佐委員の、常日ごろより、宇宙政策に対する熱い思い、本当に心から感謝をしております。

昨年の十二月に、政府は大阪・関西万博の開催計画に当たる登録申請書を、BIE、博覧会国際事務局に提出をしておりまして、その中で、万博の実施主体である博覧会協会が取り組む展示分野といたしまして、宇宙、海洋、大地というのを候補として設定をしているところでございます。

日本は、これまでJAXA等が中心となりまして宇宙開発を進めてまいりましたが、最近では、月面探査を計画するベンチャーエンタープライズ企業が出てくるなど、民間企業の参入が進みつつあります。先ほど、民間企業を中心とする組合が小型人工衛星「まいど一号」を開発いたしまして、二〇〇九年に打ち上げに成功する、中小企業の有する高い技術力を世界に示した大変にいい事例もあるわけでござります。

一九七〇年の大阪万博アメリカ館では、先ほどお話をありました月の石が展示をされ、万博の象徴として長く人々の記憶に残るとともに、宇宙産業の競争力の強化に貢献いたしました。今回の大阪・関西万博を契機に、中小企業、ベンチャーやによる宇宙開発がさらなる飛躍を遂げるよう、政府としても積極的に取り組んでまいる決意でござります。

○伊佐分科員 政務官の方から東大阪という言葉

が出てまいりました。ここももちろん頑張つていらっしゃるんですけれども、私の地元、守口、門真でも頑張つているところもございますので、一応申し上げておきたいというふうに思います。次に、フリーランスの話をしたいと思うんです。が、このフリーランスの働き方、会社に属さず個人で仕事を請け負つて、ネットを通じて、締切りはいつまでですよというので、単発で仕事を受けるわけですから、多様な働き方という点では、こういう就業形態もあるのかなとうふうに思います。今、三百万人から四百万人いらっしゃる。

ただ、そのフリーランスの方の働く環境が今どうなのかといふところです。

例えば、フリーランスといつても、ほとんど特定の会社から受注を受けている、契約上、専属でやつてくれと言わせていてたりとか、あるいはほかの発注より優先させてくれという契約があつたりとか、いわゆる名ばかりフリーランスという方々がいたりとか、あるいは、急に発注変更されるけれども、締切りも変わらない、報酬も変わらない、こういうような状況だつたり、報酬額が一方的に決められる、あるいは期日までに報酬が支払われない、こういろいろな声、私、ツイッター上でも聞いたら、いろいろな声が集まつてしまつました。

これはいろいろな労働法制が複雑に絡み合つているのはわかるんですが、厚労省でもずっと議論をしていただいていると思うんですが、そうこうしているうちに、今、全世界型の社会保障、全世の方で中間報告が昨年末に出ました。その中で、この報告に向けて検討していく」というふうに出ました。

○伊佐分科員 ありがとうございます。

去年年末、この中間報告が出て、次、最終報告を目指して、さつきおっしゃつていただいたような議論を進めていく。これは伺つたら、厚労省の方では、既にもう二年前から議論を始めて、ずっと議論を重ねていらっしゃる、まだまだ結論が出ていないと。

もちろん、さつき申し上げたように、いろいろな複雑な法制が絡み合つてるので、簡単にこうだというのは出ないのはわかるんですが、ぜひこのもう少しスピード感を持つて、厚労省の今までの議論の蓄積もありますので、全世界の方とともに連携しながら進めていただきたいというふうに思

ます。の保護のあり方ということにつきましては、多様で柔軟な働き方を後押しする政府といたしまして、健全に発展していくように取り組んでいくべき課題だというふうに認識しております。具体的には、先ほど委員からもちょっと御紹介ありましたけれども、技術の進展で、インターネットを通じて短期や単発の仕事を請け負つて、個人で働く新しい就業形態が増加しているところでございます。特に、高齢者の方々の就業機会の拡大にも貢献するということが期待されるところでございます。

そうした中で、多様な働き方の一つとして、希望する個人が個人事業主やフリーランスを選択できる環境を整える、そういう方向を目指して検討を進めいく必要があるところでございます。

ただ一方で、フリーランスと呼ばれる働き方は、先ほども御紹介ありましたように非常に多様でございますし、また、労働政策上の保護とか競争法による規律についてもさまざまな議論があるといったところでございます。

こういったことも踏まえつつ、引き続き、先ほどちょっと御紹介いたしましたけれども、内閣官房において、関係省庁と連携して、一元的に実態を把握、整理した上で、全世界型社会保障検討会議の最終報告に向けて検討を進めてまいりたいというふうに考えていくところでございます。

○伊佐分科員 ありがとうございます。

去年年末、この中間報告が出て、次、最終報告

をを目指して、さつきおっしゃつていただいたような議論を進めていく。これは伺つたら、厚労省の方では、既にもう二年前から議論を始めて、ずっと議論を重ねていらっしゃる、まだまだ結論が出ていないと。

もちろん、さつき申し上げたように、いろいろな複雑な法制が絡み合つてるので、簡単にこうだというのは出ないのはわかるんですが、ぜひこのもう少しスピード感を持つて、厚労省の今までの議論の蓄積もありますので、全世界の方とともに連携しながら進めていただきたいというふうに思

ます。 各国いろいろな状況を伺うと、例えば、フランスではフリーランスについては保険を義務づけるとか、ドイツではフリーランスも労働保護法の対象にするとか、アメリカは、これは各州で決めるんですが、ニューヨークなんかを見ると、賃金条例というものがフリーランスに、既にもう成立させているというようなこともあります。だから、世界はフリーランスを保護する、労働環境を保護する、拡大するという方向にありますので、こういう例も参考にしながら議論を進めていただきたい。

○神山主査代理 これにて伊佐進一君の質疑は終了いたしました。

○藤野分科員 日本共産党の藤野保史です。

私は、地球規模の気候変動問題について質問させていただきます。

日本でも、台風、豪雨災害の大規模化や猛暑になりました。

○藤野分科員 日本共産党の藤野保史です。

私は、地球規模の気候変動問題について質問させていただきます。

日本でも、台風、豪雨災害の大規模

○上田(康)政府参考人 お答えいたします。	性のある形で実現をしていくということ、そして、現実を見た上でどう一步進んでいくかとすることを考えた上で、削減率であるとかエネルギーがミックスということを考えております。
二〇二〇年二月二十四日の時点において、十五都府県、二十八市、一特別区、十八町、七村の六十九自治体が、二〇五〇年までに二酸化炭素排出実質ゼロの表明を行い、人口規模では五千三百八十八万人となつたところでございます。この中には、議員が今お話をされた長野県白馬村も含まれているところでございます。	ましては、一つは、昨年の台風第十五号や第十九号が日本列島を直撃し、激甚な被害をもたらしたことなどにより、気候変動に対する自治体の危機感の高まりがあると考えております。
○鶴山国務大臣 私どもも、その環境に対する考え方というのは賛成なんですか、より実効	加えて、このような自治体の動きについて、COP25を始めとするさまざまな機会を捉まえて、小泉環境大臣みずから情報発信を行つてきました。こうした自治体の取組というのが気候温暖化対策の極めて基本にあるかと考えておりますので、環境省としてもこれからしっかりと応援をしてまいりたいと考えております。
○藤野分科員 配付資料を見ていただければ思	うんですが、これは二十一日段階でして、今の答弁ですと六十九自治体で、市が二十六ではなく二十八市で、七村ということであります、いずれにしろ、大きく広がつてます。
○藤野分科員 ゲレタ・トゥンベリさんを始め世界の若者たちが、フライデー・フォー・フューチャーという運動を繰り広げておりますし、グテレス国連事務総長は、二〇五〇年CO ₂ 排出量実質ゼロを呼びかけて、世界で七十五カ国がこれに応えている。	大臣にお聞きしたいんですが、やはり日本政府としても、こういう、先ほど言つた百人に動いてもらう、一人の百歩より百人の一步という点からいつても、政府が二〇五〇年実質ゼロと明確に打ち出す、こういうことが必要じゃないかと思うんですが、いかがでしょうか。
○鶴山国務大臣 私どもも、その環境に対する考	て、現実を見た上でどう一步進んでいくかとすることを考えた上で、削減率であるとかエネルギーが足りているかということを確認するための試算でございまして、お示しいただいた数字は、原子力が仮に四%程度であつたときの発電を、安
○上田(康)政府参考人 お答えいたします。	くべきイギリスと日本を並べて言われる結論の答弁なんかはあるんですが、イギリスはもう、まさにこの気候変動の取組で、とりわけ石炭火力については、二〇一二年から一六年の短期間で七四%も削減をしているわけですし、そういう意味では、もう現実にそうした取組が進んでいるということだと思うんですね。
○鶴山国務大臣 私どもも、その環境に対する考	科学的には、二〇五〇年と言いましたけれども、その実質ゼロを実現するには、二〇三〇年の時点で四五%削減できていないと難しい。三〇年ですから、あと十年なんですね。まさにこれら十年の排出をいかに削減するかが将来を左右するということで、やはりこの緊迫感といいますか切迫感というのが、私は、今、安倍政権に極めて不足している。だから、現実をいつた場合に、この十年間という現実にこそ向き合うべきだというふうに思つんですね。
○鶴山国務大臣 私どもも、その環境に対する考	その点で、今申し上げましたけれども、私は、最大の問題は石炭火力だと思います。
○鶴山国務大臣 私どもも、その環境に対する考	配付資料の二を見ていたら、日本では、稼働中の石炭火力が百二十四カ所もあるんですね、百二十四基もある。しかも、新たに建設中、これは赤い印ですけれども、計画中が二十二カ所もあるということで、本当にこれはもう大変な状況だと思います。
○鶴山国務大臣 私どもも、その環境に対する考	政府のエネルギー基本計画では、二〇三〇年の電源構成について、石炭火力の割合は二六%と認めています。そこには、電力広域的運営推進機関、OCCTOという
○鶴山国務大臣 私どもも、その環境に対する考	議しておられます。他方、電力事業者はどういう計画を持ってるか。大臣御存じだと思うんですけれども、こういうことが必要じゃないかと思うんですが、いかがでしょうか。
○鶴山国務大臣 私どもも、その環境に対する考	もう一点お聞きたいんですが、ちょっとこれ政府も石炭中毒と言われても仕方がないと私は思つてます。
○鶴山国務大臣 私どもも、その環境に対する考	本当に、この計画、この石炭中毒を加速するような計画を正せないようでは、日本は経産省と議論しているのかというのを知りたいんです。何か、すり合わせというか、打合せはあつたんでしょうか。
○鶴山国務大臣 私どもも、その環境に対する考	ついついこの間まで四要件に合わないんじゃないかなと言つてたのに、その四要件を厳格化する議論をやると言つてはいるのに、まさにそのベトナムの案件については容認すると。非常に整合性がとれていないと私は思つます。
○鶴山国務大臣 私どもも、その環境に対する考	どれほど環境省内で議論しているのか、あるいは経産省と議論しているのかというのを知りたいんです。何か、すり合わせというか、打合せはあつたんでしょうか。
○鶴山国務大臣 私どもも、その環境に対する考	は、けさのニュースというか午前中のニュースで、先ほども出たんですが、ちょっと通告です。
○鶴山国務大臣 私どもも、その環境に対する考	きついないんですか、小泉環境大臣が、石油が占める割合を何%としているでしょうか。こ

ました。

結局、その四要件を多少厳格化しても、要は輸出は続けるということは余り変わらないわけですが、それはやはり安倍政権が石炭火力の輸出を成長戦略に位置づけているからであります。

しかし、大臣、これは、世界銀行も、もう投資しない、投資不適格だというふうに言っているわけですね、投資不適格案件。しかも、今から不適格であるだけじゃなく、今もう融資、投融资されているものが今後焦げつく、つまり座礁資産になるんじゃないかということもあるわけですね。ですから、これが成長戦略になるというのはもう世界では到底あり得ない話だと思うんですね。

大臣、お聞きしたいんですが、今人類が直面している気候危機を更に悪化させること、安倍政権の成長戦略なんでしょうか。

○梶山国務大臣 私どもも、世界の二酸化炭素の実効的な排出削減に貢献するという視点は変わりありません。ただ、今、自前の資源を持たない我が国はどうしていくかということに関しましては、この石炭開発の効率化、又はリプレース、置きかえということも含めて、どういった方策で三十年の二六%削減を実行するかということを今必死で考へているわけでありまして、それらを実行するために、実現させるために、こういった対応をとっているということであります。

○藤野分科員 やはり、企業活動とか、今おっしゃったようなものも全部、経済の持続可能性が土台だと思うんですね。その持続可能性の土台である地球環境を壊せば、もう経済活動そのものは成り立たないわけで、やはり持続可能性を壊すような成長戦略というのは私はもうやめるべきだというふうに思います。

その上で、逆に私は、脱石炭の道を進む方が、そちらの方が、経済的にも雇用という面でも、非常に大きな可能性があると思うんですね。配付資料の四を見ていたいきますと、これは、エネルギーに強いアメリカの投資ファンド、ラザードというところの、毎回更新されるんですけど

れども、資料なんですね。

今や、この黄色く塗つてあるところが石炭であります。それよりも下の方に、ウインド、風、風力とか、ソーラー、太陽光があるわけで、最新の

○上田(康)政府参考人 お答えいたします。

これですと、石炭のコスト百九に対して、風力が

ストでいえば三六%ぐらいだし、風力でも三七%

と、もう圧倒的にコストが石炭火力よりも低く

なっています。この傾向は更に進むと思います。

ふうに思います。

最終的にこのコストが転嫁されるのは、私、企

業とか家計だと思うんですね。やはり、そういう

石炭火力から転換していくことこそ、企業や家計

にとって、大臣、私、有益だと思うんですけれど

も、いかがですか。

○梶山国務大臣 民間機関による試算というのは

さまざまありますけれども、御指摘のラザードの

試算については、算定プロセスや試算の根拠が明

らかではないことから、その数値を評価すること

は差し控えたいと思つておりますが、再生可能工

ネルギーも、その地域の状況によって変わつてく

るということでありまして、平地が少ない日本の

場合、また、風況、風の状況がどうなのかといふ

ことも含めて、それらのコストにかかるわっていく

ものだと思っております。

○藤野分科員 確かにそれは地域によつて変わる

と思いますけれども、日本は日本のやはり地域の

特性も生かして、むしろボテンシャルはドイツなどよりもあるという指摘もあるわけで、そこにこ

そ私は知恵と力を集中すべきだと考えておりま

す。

環境省、ちょっと時間の関係で簡潔にお願いし

たいんです。

環境省は、二〇一八年三月のカーボンプライシ

ングのあり方に関する検討会の取りまとめの中

で、気候変動問題と経済、社会課題の同時解決に

向けてという指摘をしていると思うんですね。この同時解決というのはどういうことで、諸外国においてこの同時解決についてどのような到達になつてあるか、ちょっと簡潔にお願いします。

○上田(康)政府参考人 お答えいたします。

環境省が設置したカーボンプライシングのあり

方に關する検討会では、先ほど先生からありましたように、二〇一八年三月、取りまとめを行い、

カーボンプライシングについては、多くの主体の

創意工夫を促し、長期大幅削減に向けたノベ

ーションを喚起する、また、投資機会の創出等によ

り、我が国の経済、社会的課題の同時解決に貢献

することが必要である、こうした提言をいただい

ております。

経済、社会的課題の同時解決の意味でございま

すけれども、今現在では、環境問題だけの側面を

見つけはなかなか地域にとって取組というのが進ま

ない、地域にあるさまざまな経済的問題、社会的

問題と同時に解決するようなものが温暖化対策、

気候変動対策にとって重要だろうということで、

そうした考え方のもと、例えば地域循環共生圏とい

うアイデアのもの、地域に取組をお願いしてい

る、そうしたところを進めていくところをござい

ます。

○藤野分科員 ちょっと違うんですね。

私が聞いたのは、ここにありますけれども、こ

の報告書の文言で言いますと、こう書いてあるん

です、十三ページ。「主要国は我が国に比べて、

温室効果ガスの排出を削減しつつ経済成長を達成

してきたということでもあり、我が国としても、こ

の同時達成を目指して施策を進めていく必要

がある」、こういう指摘があつたり、要するに、

一人当たりGDPがかつては日本より低かつたけ

れども、多くの国が、今やこの取組を通じて、気

候変動対策に取り組むことを通じて、むしろ経済

効率性が上がつて、一人当たりGDPは全て日本

より上がつて、もう日本は逆転されたという

ことを環境省の報告書に書いてあるわけですね。

私はそれを答えていただきたかったんですが、も

う時間の関係で結構です。そういうふうに、例えば十三ページと六十五ページに書かれておりま

す。私は、やはり脱石炭というのは、そういう意味では地域経済にとつても雇用にとつても大きな力になると思うんですね。

P.Oの資料ですけれども、アメリカでは、二〇一八年に、クリーンエネルギー、再エネのほか、省エネとかクリーンカーも含みますけれども、その仕事が化石燃料関連の仕事の約三倍になった、「3X」とはそういう意味であります。

ヨーロッパでも、欧州運輸労働連盟が二〇一一年に出した報告書によりますと、輸送分野で温室効率ガス排出量を八〇%削減する包括的なプランが導入されれば、ヨーロッパ全土で七百万人分の新規雇用が創出される、同時に、クリーンエネルギー分野で五百万人分の雇用を新たに創出すれば、発電によるCO₂排出量を九〇%削減できるということなんですね。

つまり、ワイン・ワインの関係だ。気候変動対策を進めることは雇用をふやすし、気候変動対策での雇用をふやせば排出量が減つていくというふうなことです。

つまり、ワイン・ワインの関係だ。気候変動対策を進めることは雇用をふやすし、気候変動対策での雇用をふやせば排出量が減つていくというふうな形で明らかになつて、いると思うんですね。先ほど言つた環境省の取りまとめも、まさにそれを私は示しているというふうに思つています。

大臣、そういう意味でも、現実的と冒頭おっしゃいましたけれども、私はこちらの方がもつと現実的だし、既に取組も進んでいるわけですから、そちらに知恵と力を集中していく、これが求められていると思うんですが、いかがでしようか。

○梶山国務大臣 再エネの導入拡大というのは雇用創出効果があることは思つておりますし、極めて重要な要因分析であると思つております。

それらも含めて、いかに再生可能エネルギーを主力電源化するためには何をしたらいいのか。例え

は、ネットワークの強化であるとか分散型のネットワークの導入であるとか蓄電池の開発であるとか、そういうことも含めて、それらができるようになります。藤野分科員 それはそれで大いにやつていただき

ければいいと思うんです。私はやはり石炭から転換していくということを申し上げたいんですね。それ抜きにいろいろやつても全て帳消しになつてしまつのが石炭、それぐらいのやはり強烈なCO₂についての影響を石炭火力は持つてゐるわけです。それを電力業界は三七%にしようといふ計画を現実に持つてゐるわけです。

ですから、そういう意味で、石炭火力の方で政府がイニシアチブを發揮しなければ、これはあらゆる取組が水泡に帰すということなんですね。

もう一つ紹介したいのは、ILOの調査なんですが、けれども、厚労省にお聞きしますが、ILOは、国際エネルギー機関によるシナリオと現行シ

リオとを比べて、要するに、気候変動に取り組んだ場合のシナリオと今のままいた場合のシナリオと比べて、どっちが雇用がどれだけふえると

どうふうに言つていますか。

版 仕事でグリーン化」におきましては、国際エネルギー機関、IEAの持続可能なシナリオに沿つてエネルギー転換が進む場合の雇用への影

音が分析されております。

雇用が約千八百万純増することが期待される旨

が記載されているものと承知しております。
○藤野分科員 今答弁ありましたけれども、配付
資料の六にもその部分が紹介してあるんですが、
安するに、気候変動対策に取り組んだ方が、千人
百万人も雇用が、今のシナリオでいくよりもふえ
るなんだということを、I-L-Oも言つておるわけであ
ります。

大臣、やはり私は、前向きな意味で政府が役割を果たしていくことが今は求められている、と思つていまして、そういう意味で、世界では既にそうした方向に進んでいるし、そうした方向に進めば雇用もふえるし経済にとつてもプラスなんだと、そういうことで、先ほどおつしやられた、いろいろ取り組んでいらっしゃるということがあわせて、それはやはり石炭から転換していくといふことが私は鍵だと思うんですが、この点について、いかがでしようか。

○梶山国務大臣 何が何でも石炭を維持していく、ということではありませんんでして、しっかりとそういうもののを考えながらエネルギーの多様化を図っていくことだと思います。

イギリスの削減というのも、石炭から、今度、ガスに転換したんですね、北海の。そして、これは自前の資源ということでやつてあるということもありますので、その国の状況というものも踏まえて現実を考える。

さらにもう一つ、気候変動というのも重要な問題だと思っておりますので、しっかりと取り組んでまいりたいと思っております。

○藤野分科員 もう終わりますけれども、やはり、気候変動に最も悪影響を与える石炭火力から撤退するということとセットでなければさまざまなる対策は効果を持たないということを指摘して、質問を終わります。

○山際主査 これにて藤野保史君の質疑は終了いたしました。

次に、勝俣孝明君。

○勝俣分科員 自由民主党の勝俣孝明でございます。

本日の分科会、ラストバッターでござりますので、しっかりと締めくくりたいというふうに思います。よろしくお願ひいたします。

まず、全国の商工会、商工会議所について御質問させていただきたいというふうに思います。先日、二十二日の土曜日でござりますけれども、私の地元、静岡県沼津市で、商工会議所青年

部全国大会が開催をされまして、約八千人の青年
経済人の皆さん方がお越しくださいました。松本副

大臣も満を持してお越しいただきました、本当にありがとうございました。皆さん本当に喜んでおりました。

私 この日本経済の成長において、地域経済のかなめである商工会、商工会議所の存在は非常に重要になつてゐるというふうに感じております。

全国で商工会は約一千七百、商工会議所約四百六十の、特に少子高齢化が進展する地方で、この商工会、商工会議所の若手、青年部の活動は、まさ

に地域活性化の中で非常に大きな役割であるといふうに私は考えております。

いたというふうに思います。改めて、商工会、商工會議所における青年部の存在意義をお伺いした
ハと思ひます。

○松本副大臣 議員からお話をありましたように、先般行されました、議員のお地元であります呂東(るとう)市(し)へ二月二十一日午後三時三十分ごろ、三回に亘る

沿革で行なわれました函館市会議員青年部の全国大会へ参加させていただきまして、本当に、関係者の皆様方の大変な熱意というのも私自身も感銘

商工会議所の青年部は、地域の若手経営者を受けたところであります。本当にありがとうございます。
ざいます。

營者から構成されているわけであります。但し、自社の経営上の課題やアイデアを共有するとともに、地域の経済及びコミュニティーの発展に向けたさ

まざまな取組を行つてゐるところを承知をしておりました。ちなみに、私も商工会青年部の一員でもありました。

また、若手経営者にとりましては、青年部の活動から経営課題の解決につながるヒントを得ることや、青年部でのつながりがビジネス拡大につな

がる機会になることなどがあるというふうに認識をしているところであります。

され、議員の地元でもある沼津では、商工会議所青年部が地域の商店や飲食店へのキャラッシュレス

決済導入を推進をし、次の世代への、時代の変化への対応と、いうものを主導しているというところを拝見をさせていただいたところであります。若手経営者の皆様には、キャッシュレス決済の導入などの政策を推進していく上での牽引役はもとよりでありますけれども、次の世代を見据えた地域経済の活性化における活躍、また、次の時代に柔軟に対応をしていく、そうした活躍なども期待をしていいるところであります。

以上です。

○勝俣分科員 ありがとうございます。

まさに副大臣おっしゃられたように、日本商工会議所のミッショングリーンというのと、政府に政策を提言するということが非常に大きなミッショングリーンですけれども、その中で、この全国大会、沼津大會において、まさにキャッシュレス決済の普及の活動をしておりまして、先ほど副大臣からありましたとおり、松本副大臣も実際にキャッシュレスを体験していただき、多くのお土産を、地元のお土産をお買い求めいただきました。ありがとうございました。

その経験も踏まえて、キャッシュレス決済比率を高めていくには、これは、お客様側とそれから店側、この双方のやはり利便性の周知というのが必要だというふうに思います。今回、青年経済人の皆さんのが中心となって、両方向の周知、普及活動を行つていましたけれども、経産省として、キャッシュレス決済のさらなる普及において課題は一体何なのかということをお伺いしたいと思います。

○松本副大臣 日本におきましてこれまでキャッシュレス決済の導入が進んでこなかつた背景といたしましては、店舗にとりましては導入費用また手数料負担の問題などがあつたと 思います。また、消費者にとつてはキャッシュレス決済の利便性を感じる機会が少なかつたことなどが挙げられます。

このため、昨年十月から実施をしておりますポイント還元事業におきましては、キャッシュレス